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Numéro 7 - du 17 janvier au 7 février 2021  

DES VŒUX…  DE FRATERNITÉ… CONTAGIEUSE ! 

 Tout d’abord, une action de grâces après cette fin d’année éprouvante pour tous : les fêtes de Noël, mal-

gré les circonstances particulières, ont pu se dérouler sereinement, joyeusement pour nos deux clochers ! Ce fut 

en particulier pour les paroissiens de Ste-Pauline une expérience belle et originale, que de préparer et de vivre 

Noël dans un gymnase ! 

J’en profite pour remercier la mairie de nous avoir autorisé à célébrer en un lieu public. Et bien sûr, je remercie 

tous ceux et celles, nombreux, qui ont aidé à vivre de belles célébrations : tous ceux qui ont aménagé le gym-

nase, ceux qui ont aidé à la liturgie, à la musique et au chant, à l’accueil, à la sécurité… Tout cela a été une belle 

et paisible synergie pour chanter le petit Enfant de la crèche. 

La tradition nous fait échanger des vœux pour la nouvelle année : Nous sommes obligés de penser à «la teinte » 

dont nous colorons nos vœux, tellement l’année 2020 a été rude pour tous… Nous avons découvert l’année pas-

sée combien nous étions plus fragiles que nous ne le pensions, lorsque l’imprévu nous a frappé de plein fouet. 

Sans doute, cela renouvelle la façon de nous adresser des vœux moins « formalistes » ! Qui peut bien savoir ce 

que la nouvelle année nous réserve ? Nous échangeons des vœux de santé bien sûr, en souhaitant que ces 

vœux se réalisent pour nos proches… Mais au-delà de ces désirs que nous exprimons pour les autres, que pou-

vons-nous leur souhaiter ? 

Lors de l’Angélus du 1° janvier de cette année, le pape François méditait sur les temps actuels ; voici ce qu’il dit, 

pour bien vivre la nouvelle année  : « Ce temps, qui nous est donné par le Seigneur, (qu’il) soit consacré à notre 

croissance humaine et spirituelle,  (qu’il) soit un temps pour aplanir les haines et les divisions – il y en a tant – , 

(qu’il)soit un temps pour nous sentir tous plus frères, un temps pour construire et non pour détruire, en pre-

nant soin les uns des autres et de la création. Un temps pour faire grandir, un temps de paix ».  

Je crois que nous pouvons nous souhaiter ceci, en ces temps imprévisibles et éprouvants pour chacun : de vivre 

à chaque instant davantage dans l’espérance et dans la confiance. 

En effet, ce virus n’en finit pas de nous tarauder, et d’alimenter des angoisses légitimes pour nous-mêmes ou 

pour nos proches ; nous ne savons pas de quoi demain sera fait pour nous ou pour les nôtres, et cela risque de 

nous faire perdre et l’espérance et la confiance en l’amour de Dieu. Quoi de plus important pour nos vies que 

ces deux vertus ? 

Souhaitons donc à nos proches de s’ancrer dans la confiance pour accueillir les imprévus que la vie réserve. Et 

de là viendra la paix du cœur qui est si importante pour vivre ces jours de brouillard qui peuvent durer. 

Notre pape ajoutait, ce même premier janvier : nous devons « développer une mentalité et une culture du " 

prendre soin "». C’est ainsi que nous ferons grandir la fraternité que le pape nous donne comme perspective 

pour vivre dans l’amour de Dieu. 

La meilleure façon de vaincre la peur du virus est de vivre une fraternité… contagieuse ! 

Belle et sainte année 2021 ! Qu’elle soit pour vous et pour les vôtres fraternelle, confiante ; et qu’elle vous em-

plisse de la paix que le Seigneur veut nous donner en toute circonstance.                    Père Etienne Maroteaux 
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FAIRE DE 2021 « UNE ANNEE DE SOLIDARITE FRATERNELLE ET DE PAIX » 

  
 Chers frères et sœurs, bonjour et bonne année ! 
 
 Nous commençons la nouvelle année en nous plaçant sous le regard maternel et aimant de la Vierge Ma-
rie, que la liturgie célèbre aujourd’hui comme Mère de Dieu. Nous reprenons ainsi notre chemin sur les sentiers 
du temps, en confiant nos angoisses et nos tourments à Celle qui peut tout. Marie nous regarde avec une ten-
dresse maternelle comme elle regardait son Fils Jésus. Et si nous regardons la crèche [le pape François se tourne 
vers la crèche installée dans la bibliothèque], nous voyons que Jésus n’est pas dans le berceau, et l’on me dit que 
la Vierge a dit : « Vous me le faites un peu tenir dans mes bras, mon fils? ». 
 

Et c’est ce que fait la Vierge avec nous : elle veut nous tenir dans ses bras, nous protéger comme elle a 
protégé et aimé son Fils. Le regard rassurant et réconfortant de la Sainte Vierge est un encouragement à faire en 
sorte que ce temps, qui nous est donné par le Seigneur, soit consacré à notre croissance humaine et spirituelle, 
que ce soit un temps pour aplanir les haines et les divisions – il y en a tant -, que ce soit un temps pour nous sen-
tir tous plus frères, un temps pour construire et non pour détruire, en prenant soin les uns des autres et de la 
création. Un temps pour faire grandir, un temps de paix. […] 

 
Chacun de nous, hommes et femmes de ce temps, est appelé à réaliser la paix : chacun de nous, ne 

soyons pas indifférents à cela. Nous sommes tous appelés à réaliser la paix et à la réaliser chaque jour et dans 
tous les milieux de vie, en tendant la main à notre frère qui a besoin d’une parole de réconfort, d’un geste de 
tendresse, d’une aide solidaire. Et c’est pour nous est une tâche donnée par Dieu. Le Seigneur nous donne la 
tâche d’être des artisans de paix. 

 
Et la paix peut être construite si nous commençons par être en paix avec nous-mêmes – en paix à l’inté-

rieur, dans le cœur – et avec ceux qui nous sont proches, en enlevant les obstacles qui nous empêchent de pren-
dre soin de ceux qui sont dans le besoin et dans l’indigence. Il s’agit de développer une mentalité et une culture 
du « prendre soin », afin de vaincre l’indifférence, de vaincre le rejet et la rivalité – indifférence, rejet, rivalité – 
qui malheureusement prévalent. Supprimer ces attitudes. 

 
Et ainsi la paix n’est pas seulement l’absence de guerre. La paix n’est jamais aseptisée, non, il n’y a pas de 

paix du quirofano [en espagnol : « salle d’opération »]. La paix est dans la vie : ce n’est pas seulement l’absence 
de guerre, mais c’est une vie pleine de sens, mise en place et vécue dans la réalisation personnelle et dans le par-
tage fraternel avec les autres. Alors cette paix tant attendue et toujours mise en danger par la violence, l’égoïsme 
et la méchanceté, cette paix mise en danger devient possible et réalisable si je la considère comme une tâche qui 
m’est confiée par Dieu. 

 
Que la Vierge Marie, qui a donné naissance au « Prince de la Paix » (Is 9, 6) – et le câline ainsi, avec tant 

de tendresse, dans ses bras – nous obtienne du Ciel le bien précieux de la paix, que l’on n’arrive pas à obtenir 
pleinement grâce aux seules forces humaines. Les forces humaines seules ne suffisent pas, parce que la paix est 
avant tout un don, un don de Dieu ; elle doit être implorée par une prière incessante, soutenue par un dialogue 
patient et respectueux, construite par une collaboration ouverte à la vérité et à la justice et toujours attentive 
aux aspirations légitimes des personnes et des peuples. 

Mon vœu c’est que la paix règne dans le cœur des hommes et dans les familles ; sur les lieux de travail et 
de loisir ; dans les communautés et dans les nations. Dans les familles, au travail, dans les nations : paix, paix. Il 
est temps que nous réfléchissions à comment la vie d’aujourd’hui est fixée par les guerres, par les inimitiés, par 
tant de choses qui détruisent … Nous voulons la paix. Et c’est un don. 

 
Au seuil de ce commencement, je vous adresse à tous mes vœux cordiaux pour un 2021 heureux et pai-

sible. Que chacun de nous essaie d’en faire une année de solidarité fraternelle et de paix pour tous ; une année 
pleine d’attente confiante et d’espérances, que nous confions à la protection de Marie, mère de Dieu et notre 
mère.          

 
               Vœux du pape François, vendredi 1er janvier 2021 
  
  



« DEMEUREZ DANS MON AMOUR ET VOUS PORTEREZ DU FRUIT EN ABONDANCE » (Jean 15,1-17) 

LA SEMAINE DE PRIERE POUR L’UNITE DES CHRETIENS 2021 a été préparée par la Com-
munauté monastique de Grandchamp. 
 

Le thème choisi, « Demeurez dans mon amour et vous porterez du fruit en abondance », 
exprime la vocation de prière, de réconciliation et d’unité dans l’Église et la famille hu-
maine de cette communauté religieuse. Il indique également la mission de tout chrétien. 
Ce thème de la Semaine de prière 2021 est une grande joie et une grande chance. Il nous 
fait entrer dans notre véritable lieu de vie. Il invite à habiter nos existences et le monde 
avec Jésus et de son point de vue. À l’image d’une agence immobilière, les Églises ont la 
mission d’aider chacun à trouver sa façon bien à lui de demeurer avec Jésus. Hôte du Sei-
gneur, nous pratiquons l’hospitalité. Nous visitons les demeures des autres chrétiens pour 
enrichir les nôtres et accueillir les autres, particulièrement les blessés de la vie. 
 

Propositions à vivre au cours de cette semaine de prière pour l’unité :  
Mercredi 20 janvier : prière orthodoxe à 18H00, en ligne via zoom, à l’invitation de la pa-
roisse orthodoxe roumaine de Louveciennes. Inscription par courriel avant le 17 jan-
vier : mhv@sfr.fr  
Jeudi 21 janvier : visio-conférence à 20H30 par le Père Emmanuel Gougaud sur la vision catholique de l’œcuménisme évo-
quant deux documents récents : la Réponse catholique au texte de Foi et constitution du Conseil œcuménique des Eglises et 
le Vade-mecum œcuménique pour les évêques.  
Samedi 23 janvier : veillée de prière œcuménique pour tout le doyenné à 10H30 à Sainte Marguerite . 

Toutes ces propositions sont à retrouver sur le site du diocèse. 

SOYONS DANS LA JOIE ET LA PAIX DE NOËL !  

« Les anges dans nos campagnes ont entonné l’hymne des cieux… » 
 

 « Bienvenue et joyeux à Noël… Entrez,… le Seigneur vous attend ! ». Nous nous étions promis en préparant ces 
célébrations de Noël de pouvoir le dire sans arrière-pensée, à toutes celles et tous ceux qui se présenteraient, ces jours
-là sur le parvis de Ste Marguerite, malgré le contexte compliqué, les craintes et les contraintes, l’épidémie, Vigipirate, 
le froid de certains cœurs qui n’ont plus de boussole ni d’espérance. 
Bien sûr, il avait fallu choisir la façon de s’organiser pour faire face à  l’assistance probable toujours très nombreuse 
pour ces fêtes de Noël et aux capacités de l’église réduites au tiers par les mesures sanitaires. Une messe supplémen-
taire en milieu d’après-midi du 24 décembre avait été décidée par nos prêtres. Puis, malgré nos réticences pour des 
raisons de principe et de logistique, un système d’inscription par Internet fut mis en place. L’objectif n’était pas de 
transformer le culte en représentation théâtrale ( !), mais de répartir au mieux et à l’avance l’assistance entre toutes 
les messes. Enfin, on prépara un livret de célébration domestique pour toutes les familles qui ne pouvaient ou ne sou-
haitaient pas se rendre à l’église. 
Nous avons été bien conscients des difficultés dont toutes ces décisions ont été l’origine. Nous présentons sincèrement 
nos excuses à ceux qui ont été gênés, agacés ou blessés par cette « bureaucratie ». Nous avons essayé de la faire la 
plus légère et la plus fluide possible. Nous avons consacré beaucoup de temps à accommoder tout le monde avec soin 
et prévenance, y compris ceux qui n’avaient pas de réservations à l’entrée pour une raison ou une autre, et que nous 
attendions avec un peu d’angoisse pour être sûrs de les faire entrer…. 
Le résultat est là, plus de 1200 personnes ont participé dans la joie à ces cinq célébrations de la Nativité, finalement 
peut-être plus calmes et priantes que les années passées, marquées par la fièvre de l’afflux difficilement gérable des 
fidèles. 
Merci, en votre nom à tous donc, à nos célébrants, servants d’autel, ministres de communion, aux animatrices des 
différentes liturgies, aux chanteurs, musiciens, organistes, aux accueillants et à celles et ceux qui avaient préparé 
l’église pour ce beau moment.  Nous avons vécu une fois encore avec ferveur grâce à eux et à toute la communauté 
réunie, venue comme elle est, avec ses doutes, ses espoirs et ses peines, le grand mystère de l’Incarnation : Ce Fils de 
Dieu qui vient nous visiter pour nous ramener à son Père en prenant et assumant dès sa naissance toutes nos fragilités 
qu’il portera et continue à porter aujourd’hui jusqu’à la croix. 
Les chants et les prières résonnaient sur le parvis qui avait été sonorisé. La communion et le partage de la paix s’éten-
dait à ceux qui passaient, parfois s’arrêtaient pour quelques minutes  devant la crèche. Il y avait là un homme sur un 
fauteuil roulant, je lui ai parlé. « Quand nous sommes fraternels, nous sommes vecteurs de la grâce », nous avait dit le 
Père Etienne quelques jours plus tôt… 
 

« Et l’Echo de nos montagnes ( et de nos clochers…) redit ce chant mélodieux : Gloria in excelsis Deo ! »   
                Philippe Armand 

https://unitedeschretiens.fr/La-Communaute-de-Grandchamp.html
https://unitedeschretiens.fr/La-Communaute-de-Grandchamp.html
https://unitedeschretiens.fr/La-Communaute-de-Grandchamp.html
mailto:mhv@sfr.fr


CHEMINER ENSEMBLE  

 De façon inédite, pour la première fois, il a été né-
cessaire de répartir les participants aux messes de Noël, le 
nombre étant limité par les restrictions sanitaires ; avec 
des directives nationales tardives, nous n’avons eu que 8 
jours pour mettre en place cette nouvelle et grosse organi-
sation, mais l’idée de refuser des gens à la messe de Noël 
était tellement insupportable que nous avons redoublé 
d’effort afin d’accueillir chacun et de n’oublier personne, 
surtout ceux qui viennent régulièrement à une messe à 
Noël à Sainte Marguerite et qui ne sont pas des paroissiens 
habituels : comment les informer de cette situation nou-
velle d’inscription préalable et d'un horaire supplémentaire 
inédit ? Tout a été imaginé : de grandes banderoles exté-
rieures, des annonces aux messes de l’Avent, des mailings, 
des affiches, un flyer, le site internet, tous les moyens ont 
été utilisés pour communiquer le plus largement possible. 

Une célébration à vivre à domicile, a permis à plusieurs 
foyers de vivre l’essenCiel de Noël : accueillir Jésus chez 
soi, dans sa vie quotidienne. 

Peut-être certains ont-ils cru qu’il n’y aurait pas de place 
pour eux dans l’église à cause des restrictions sanitaires ? 
Ils ont ainsi fait l’expérience de Marie et Joseph, spirituelle-
ment, et Jésus est donc venu à leur rencontre là où ils 
étaient, là où ils « créchaient »… 

Les 5 messes ont été vécues comme paisibles, joyeuses et 
priantes, chaleureuses malgré l’absence de la légèreté in-
souciante habituelle ; l’animation musicale a été de grande 
qualité, comme toujours, avec le plaisir de retrouver les 
chants traditionnels que chacun s’attend à entonner avec 
délice. Beaucoup ont témoigné qu’ils se sentaient atten-
dus, accueillis et chacun avait sa place, même si certaines 
familles étaient séparées compte tenu du contexte. 

Et 5 organistes ont accepté au pied levé de remplacer l’or-
ganiste titulaire de Sainte Marguerite décédé récemment ; 
chaque acteur de cette organisation a mis tout son coeur, 
son attention et son énergie pour rendre ces messes de 
Noël sereines et belles pour notre Dieu, pour l’accueillir 
comme on accueille un nouveau-né… 

L'espérance chrétienne nous a été donnée en ce Noël bien 
incarné mais extra-ordinaire ! Jésus est bien avec nous, 
vivant. 

Cécile Bouzy, EAP 

 Les messes de Noël de Sainte Pauline nécessitent toujours 
une importante organisation qui chaque année se met en place de 
manière très anticipée, plus d’un mois avant Noël. Tout est préparé, 
la liturgie, la décoration, les animateurs, l’animation musicale, l’ac-
cueil… 
 

En 2020, les messes de Noël n’ont pas échappé à la crise sanitaire et 
nous avons dû nous adapter très vite aux directives des pouvoirs 
publics : 
En 48h, nous avons décidé et obtenu le feu vert de la mairie pour 
célébrer les messes de Sainte Pauline dans un gymnase du stade des 
Merlettes. Un grand merci au maire et à tous les services munici-
paux pour leur réactivité et leur aide !  
En 24h, nous avons réorganisé les inscriptions en ligne et ajusté le 
suivi des fameuses « jauges » du nombre de personnes inscrites 
pour que nos célébrations respectent les normes sanitaires. 
En 4 jours, des bénévoles se sont proposés pour aider dans tous les 
domaines de l’organisation avec une communication et une coordi-
nation effectuée grâce à un groupe WhatsApp créé pour l’occasion. 
Nous avons avec eux préparé le gymnase en déplaçant des cen-
taines de chaises et le matériel liturgique puis  en le décorant et le 
fleurissant . 
Nos paroissiens furent accueillis et placés pour les célébrations qui 
furent magnifiquement animées par notre organiste et de jeunes 
musiciens. Les enfants avaient les yeux pleins de joie et de lumière 
et purent repartir avec de jolies étoiles pour se souvenir de cette 
soirée exceptionnelle. 
Le 26/12 à 11h, grâce à notre groupe de bénévole tout le gymnase 
était rangé & nettoyé. Même le gardien du gymnase a participé 
dans la joie et la bonne humeur. Pour un sportif habitué des lieux, 
c’était comme s’il ne s’était rien passé au gymnase des Merlettes. 
 

La communauté de Sainte Pauline a pu célébrer ainsi un Noël excep-
tionnel après ces mois difficiles.  
Un grand merci à tous ! Soyons encore et toujours plus imaginatifs 
et laissons nous bousculer dans nos habitudes pour porter encore et 
toujours la parole du Christ et faire communauté tous ensemble.  
Anne-Sophie BUFFIERE, Gervaise DRAVET, Frédéric de BEAUFORT, 
EAP 

ABRAHAM, ÉPOUX ET PÈRE 

La formation biblique va enfin 
pouvoir commencer le mardi à 
14h30 dans la salle … ???.... de la 
paroisse Sainte Pauline. Les pre-
mières rencontres sont prévues 
les 19 et 26 janvier, puis le 9 fé-
vrier ; ensuite ce sera une se-
maine sur deux hors vacances 
scolaires à partir du 2 mars. Pour 
toute question : 
alain.toret@catholique78.fr.  

AMITIÉ JUDÉO-CHRÉTIENNE  
 

Lundi 18 janvier 2021 à 20h30 :  
Web-Conférence ouverte à tous « Qui sont ces 
femmes d’Israël citées dans la généalogie de 
Jésus ? » (Evangile selon St Matthieu 1, 1-17) 
par Yaël BARTAK et le P. Pierre HOFFMANN 
Participation libre aux frais. 
Inscription obligatoire par ce lien :  
https://www.helloasso.com/associations/
amitie-judeo-chretienne-de-st-germain-en-laye
-et-environs/evenements/le-serviteur-
souffrant-2 

ONCTION DES MALADES 

Au cours des messes dominicales du 7 février à 
11H00 à sainte Marguerite et à 11H15 à Sainte 
Pauline, vous pouvez recevoir le sacrement des 
malades, une grâce offerte à ceux qui « peinent 
sous le fardeau...», dans le domaine de leur san-
té, particulièrement. A vous qui accueillez le 
désir de recevoir ce sacrement, la réunion de 
préparation aura lieu samedi 30 janvier à 14H30 
dans les salles de sainte Pauline. Si vous ne pou-
vez pas vous déplacez, nous vous remercions de 
bien vouloir contacter le père Cœur à cette 
adresse : saintepauline@gmail.com.  

mailto:alain.toret@catholique78.fr
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